

## B A B III

## LATAR BELAKANG DAN KEBERADAAN HAK ASASI MANUSIA

Masalah penegakan hak-hak asasi manusia adalah masalah besar yang selalu dihadapi oleh umat manusia sebagai penghuni dunia ini. Ada ahli yang mengatakan bahwa hak-hak asasi manusia itu termasuk kebutuhan dasar yang tidak kelihatan. Jadi suatu kebutuhan yang sejajar dengan sandang pangan, pemukiman dan kesehatan.

Kalau penulis tela'ah sejarah manusia masa lalu, dapat disimpulkan betapa banyaknya lembaran hitam dari sejarah peradaban manusia. Dan diketahui bahwa dunia ini tidak pernah sepi dari penindasan, kezaliman, kekerasan, perbudakan dan lain sebagainya, yang dilakukan oleh manusia yang satu terhadap lainnya, dikarenakan oleh faktor perbedaan kedudukan, ekonomi, harkat dan martabat, agama, darah, kelahiran, ras kulit dan kebangsaan.

Dalam perkembangan selanjutnya, perhambaan, perbudakan dan penindasan agak berkurang intensitasnya. Namun keadaan membedakan manusia yang satu terhadap yang lain tetap berlangsung.

Sebenarnya masalah hak asasi manusia sudah sejak lama menjadi perhatian orang. Masalah ini timbul setiap terjadi pelanggaran oleh segolongan orang ter

















perbudakan di Mesir, sesungguhnya manusia telah disadarkan olehnya agar mereka membelas kemerdekaan, kebenaran, dan keadilan. Di Babylonia, terkenal hukum Hammurabi yang menetapkan hukum untuk menjamin keadilan bagi warganya. Hukum Hammurabi yang sudah dikenal - 2000 tahun sebelum Masehi itu merupakan jaminan bagi hak-hak asasi manusia (Ramdlon Naning, 1983 : 8).

Demikian pula di Solon, 600 tahun menjelang - tahun Masehi di Athena, mengadakan pembaruan dengan menyusun perundang-undangan yang memberikan perlindungan keadilan. Ia menganjurkan warganegara yang diperbudak karena kemiskinan agar dimerdekakan.

Sedangkan Flavius Anicius Justinian yang menjadi Kaisar Romawi (527) dengan gagasannya menciptakan peraturan hukum yang kemudian menjadi pola sistem hukum modern di negara Barat. Dasar hukum Justinian bermula dari jaminannya bagi keadilan dan hak-hak kemanusiaan.

Filosof Yunani, seperti Socrates (470-399) dan Plato (428-348) meletakkan dasar bagi perlindungan dan jaminan diakuinya hak-hak asasi manusia. Konsepnya menganjurkan masyarakat untuk melakukan sosial kontrol kepada penguasa yang dzalim dan tidak mengabaikan nilai-nilai keadilan dan kebenaran. Aristoteles (348-322) mengajarkan : pemerintah harus mendasarkan kekuasaannya pada kemauan dan kehendak warganegaranya.









dikemukakan oleh John Locke yaitu bahwa di dalam keadaan hukum alam sudah terdapat ketertiban dan keadaan.

Menurut penyelidikan ilmu pengetahuan, sejarah hak-hak asasi manusia itu barulah tumbuh dan berkembang pada waktu hak-hak asasi manusia itu oleh manusia mulai diperhatikan dan diperjuangkan. Orang yang pertama memperhatikan hak-hak asasi manusia ini adalah tokoh-tokoh hukum alam, dan dari tokoh-tokoh hukum alam atau dengan kata lain tokoh pemikir dunia - yang memberikan pengaruh besar kepada hak-hak asasi manusia adalah John Locke dan Rousseau.

Kedua tokoh inilah yang memberikan inspirasi kepada revolusi negara-negara besar untuk mencantumkan di dalam konstitusinya hak-hak asasi manusia. Untuk pertama kali dengan resmi dalam declaration of independence (Amerika) tahun 1776 atas jasa seorang seniman yang kemudian menjadi presiden USA Thomas Jefferson. (MR. Kuntjoro Purbopranoto, 1982 : 17).

Pencantuman hak-hak asasi manusia dalam konstitusi negara Amerika itu mendorong pula negara-negara lain untuk mencantumkannya dalam konstitusi negara mereka. Di antaranya di tahun 1791 semua hak-hak asasi manusia dicantumkan dalam konstitusi Prancis, kemudian di Belgia tahun 1831, yang akhirnya setelah tahun 1848 oleh negara-negara lainnya seperti

Jerman pada tahun 1919, Australia dan Ceko pada tahun 1920, Uni Sovyet di tahun 1936.

Pada mulanya hak-hak asasi manusia terdiri dari hak untuk hidup, hak kemerdekaan pribadi dan hak milik, sebagaimana dikemukakan John Locke di atas. Kemudian pada permulaan perang dunia kedua (1941) Presiden Amerika Serikat Franklin D Roosevelt menganjurkan untuk mempertahankan hak-hak asasi manusia dari penginjak-injakan tentara Nazi Jerman yaitu sebagai berikut :

1. Hak manusia untuk berbicara dan melahirkan pikiran (freedom of speech and expression)
2. Hak atas kemerdekaan agama (freedom of religion).
3. Kebebasan dari rasa takut (freedom from fear).
4. Kebebasan dari kekurangan dan kelaparan ( freedom from want) (Ramdlon Nening, 1983 : 12).

Setelah usainya Perang Dunia II, mulai tahun 1946, disusunlah rancangan Piagam Hak-hak Asasi Manusia oleh Organisasi Kerjasama untuk Sosial Ekonomi - Perserikatan Bangsa-Bangsa yang terdiri dari 18 anggota. Baru dua tahun kemudian, tanggal 10 Desember-1948 Sidang Umum PBB yang diselenggarakan di Istana Chaillot, Paris menerima baik hasil kerja panitia - tersebut. Karya itu berupa Universal Declaration of Human Rights (Pernyataan Sedunia tentang Hak-hak asasi Manusia), yang terdiri dari 30 pasal. Sedangkan -















menciptakan keadilan sosial dalam kehidupan masyarakat.

Pekerjaan dan penghidupan yang layak adalah - pekerjaan dan penghidupan yang berprilaku kemanusiaan yang adil dan beradab sesuai dengan harkat dan martabat selaku manusia, sebagaimana terdapat pada pengamalan - sila kedua dari Pancasila. Oleh sebab itu setiap manusia Indonesia harus bersikap:

1. Mengakui persamaan derajat, persamaan hak dan persamaan kewajiban antara sesama manusia.
2. Saling mencintai sesama manusia.
3. Mengembangkan sikap tenggang rasa.
4. Tidak semena-mena terhadap orang lain.
5. Menjunjung tinggi nilai kemanusiaan.
6. Gemar melakukan kegiatan kemanusiaan.
7. Berani membela kebenaran dan keadilan.
8. Bangsa Indonesia merasa dirinya sebagai bagian dari seluruh umat manusia, karena itu dikembangkan sikap hormat menghormati kerjasama dengan bangsa lain. (BP-7 Jatim, 1983 : 11-12).

Dengan demikian pasal 27 ayat 2 dari Undang-Undang Dasar 1945 adalah menentang setiap tindakan - dan perlakuan yang sewenang-wenang terhadap warga negara yang membutuhkan pekerjaan dan penghidupan yang layak, karena perbuatan ini tidak sesuai dengan prilaku kemanusiaan yang adil dan beradab.







yang tercantum dalam alenia ke empat dari pembukaan-Undang-Undang Dasar 1945 yang berbunyi: "Pemerintah-berkewajiban mencerdaskan kehidupan bangsa". Jalan - untuk mencerdaskan bangsa ini adalah melalui pendidikan dan pengajaran. Bagi setiap warga negara berhak mendapatkan pendidikan dan pengajaran, hal ini tertuang dalam pasal 31 ayat 1 dari Undang-Undang Dasar - 1945 yang berbunyi: "Tiap-tiap warga negara berhak - mendapat pengajaran".

Pembangunan pendidikan pada umumnya tetap di titik beratkan pada usaha peningkatan mutu dan perluasan pendidikan dasar dalam rangka memantapkan pelaksanaan wajib belajar. Di samping itu juga akan ditingkatkan perluasan kesempatan belajar pada tingkat pendidikan menengah dan pendidikan tinggi (Tim Penyusunan, 1984 : 79).

Pengaturan sistem pengajaran dan pendidikan nasional oleh undang-undang dapat dimengerti supaya kebijaksanaan dalam masalah pendidikan nasional baik yang diselenggarakan oleh pemerintah maupun swasta - bertujuan untuk memajukan kehidupan bangsa yang ahli, trampil dan berjiwa pembangunan serta takwa kepada Tuhan Yang Maha Esa.

Ketetapan ini digariskan dalam GBHN antara lain :

"Pendidikan nasional berdasarkan Pancasila, bertujuan untuk meningkatkan ketaqwaan terhadap

Tuhan Yang Maha Esa, kecerdasan dan keterampilan, mempertinggi budi pekerti, memperkuat kepribadian dan mempertebal semangat kebangsaan dan cinta tanah air, agar dapat menumbuhkan manusia-manusia pembangunan yang dapat membangun dirinya serta bersama-sama bertanggung jawab atas pembangunan bangsa" (GBHN, 1983 : 90).

Walaupun dalam Undang-Undang Dasar 1945 dikatakan bahwa pemerintah yang menyelenggarakan pendidikan, tetapi tanggung jawab pendidikan adalah merupakan tanggungjawab bersama antara keluarga, masyarakat dan pemerintah.

Itulah ketentuan-ketentuan dasar yang termuat dalam Undang-Undang Dasar 1945 yang menjamin hak-hak asasi manusia, akan tetapi hak-hak asasi manusia itu bisa diperluas penjabarannya di dalam GBHN dan dalam penjabaran pendalaman penghayatan dan pengamalan Pancasila serta pengawasan dan sanksi terhadap pelanggaran hak-hak asasi manusia perlu diadakan lebih intensif.

Mengakui hak-hak asasi manusia adalah penting, akan tetapi lebih penting lagi merealisasikannya oleh semua pihak, terutama oleh penegak hukum di dalam kehidupan sehari-hari. Akhirnya mengakui hak-hak asasi manusia dan menghormatinya adalah satu langkah untuk mencapai masyarakat adil makmur.